

Fecha: 01-02-2026
 Medio: El Mercurio
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo A
 Tipo: Cartas
 Título: **Cartas: Rigurosidad científica**

Pág.: 2
 Cm2: 525,8
 VPE: \$ 6.907.268

Tiraje: 126.654
 Lectoría: 320.543
 Favorabilidad: No Definida

La chiflota de Marcel

Señor Director:

La chiflota es un juego de cartas en el que la carta perdedora circula de mano en mano, y gana quien evita tenerla cuando el juego se detiene. No premia la destreza, sino el *timing* para traspasar el problema.

El exministro Mario Marcel parece haber entendido bien esa lógica. Luego de tres años al frente de Hacienda, consiguió pasar la chiflota a Nicolás Grau, justo antes de que la situación fiscal —marcada por proyecciones fallidas, déficit persistente y un evidente deterioro de credibilidad— quedara irremediablemente a la vista.

Podría apuntarse a la directora de Presupuestos, Javiera Martínez, pero su continuidad fue una decisión política sostenida y defendida por Marcel, quien llegó a presentarla como "probablemente la mejor directora de Presupuestos" de la historia de Chile. Hoy, esa frase pesa más como testimonio que como elogio.

Así, quien fue uno de los principales arquitectos del cuadro fiscal actual logra hoy quedar, a respuesta política y cambiacional, cerrando la partida con una última jugada que revela más habilidad para pasar la carta que para ordenar el mazo.

GEORGES DE BOURGUIGNON COVARRUBIAS

Contabilidad existencial

Señor Director:

El maestro del pesimismo moderno, Arthur Schopenhauer sentenció aquello de que "la vida es un negocio que no cubre sus costos". Referíndose al problema de la baja natalidad, en una carta del día de ayer, dos economistas nos informan que, "desde una dimensión económico-financiera estricta y bajos supuestos razonables, sigue siendo un buen negocio tener hijos, por cuanto los beneficios económicos esperados de ese hijo/a (por sus ingresos laborales futuros) superan los costos de cría". Parece que el autor del escrito, posiblemente un optimista se reduce finalmente a una cuestión contable. Schopenhauer, simplemente, habría hecho mal la cuenta. Me pregunto por qué diagnósticos bien intencionados como estos, que deberían producir alivio, solo consiguen aumentar la inquietud. Tal vez sea una buena oportunidad para preguntarse si acaso no tenía algo de razón Heidegger, cuando insistía en que el pensamiento calculador —que impera de modo irresticto en la época de la técnica planetaria— constituye la fuente última de que se nutre el nihilismo. Si así fuera, entonces la terrible paradoja sería que, cuanto más se empeña el propio pensamiento calculador en combatir el nihilismo, recurriendo obstinadamente a la lógica del cálculo, más lo reafirma y más lo agiganta.

ALEJANDRO G. VIGO

No tener hijos

Señor Director:

El heredero de ayer de don Pedro Becker ha querido impresionar su amanecer de una "solitaria y cruel vejez", solamente por el hecho de no haber tenido hijos.

A quienes por diferentes motivos así lo decímos a quienes no pudieron tenerlos, se nos estigmatiza y da por hecho que los hijos deben alegrarles la vida a sus progenitores.

Eso es condonar a todos a ser una "máquina de felicidad", tengan los padres que tengan. Y los que vivimos una vida plena con familia extendida, amigos, hobbies e intereses, ¿estamos equivocados?

VIRGINIA VENTURINO DEL CANTO

Formación de abogados

Señor Director:

Vinculado a los graves acontecimientos "judiciales" que se están conociendo por la opinión pública, ha surgido la importancia de la formación ética de los (as) abogados. Esos que se formaron en la ética formal y sistemática en los programas tiene un componente teórico (marco conceptual), y un segundo, que es mi experiencia como docente de la carrera de Medicina, es el "ejemplo" de las instituciones y de los docentes.

Obligatoriamente, el ejemplo no docente formal y sistemático debemos darlo todos los ciudadanos, en especial los padres de familia, los docentes de enseñanza parvularia, básica y media, pero también todas las autoridades de la nación.

Al respecto, pienso y siento que el desafío de la formación ética de la ciudadanía, con y sin título, nos incluye a todos.

ALBERTO ESTEVEZ
 Profesor Asociado (D) de Medicina (pensionado)
 Universidad de Chile

Rigurosidad científica

Señor Director:

El financiamiento estatal de la ciencia chilena, que ha sido fundamental para su exitoso desarrollo en el país, se basa principalmente en un sistema de concursos altamente competitivos para obtener

recursos públicos, que actualmente administra la Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo (ANID). Dada la relevancia de este proceso, quisieramos manifestar nuestra preocupación por la forma en que los diversos concursos se han realizado en los últimos años, con evaluaciones de proyectos tanto individuales como asociativos, que frecuentemente han carecido de la necesaria rigurosidad científica. Asimismo, es escasa la posibilidad de obtener información pertinente respecto a las postulaciones que se presentan a estos concursos.

La tarea de los grupos de estudios, encargados del proceso de evaluación de los proyectos Fondecyt regulares, de iniciación y de posdoctorado, se ve sobrepasada por los miles de proyectos que se presentan cada año. En ocasiones, estos grupos son conformados sin la necesaria diversidad de áreas, instituciones de origen y experiencias de sus miembros, y sin transparentar la forma en que se renuevan sus integrantes. Tampoco es posible conocer la conformación actual de los comités de evaluación de los proyectos Fondecyt, pues actualmente esta información no está disponible en el sitio de ANID.

Esta situación es aún más grave en la evaluación de los proyectos asociativos, proyectos de larga duración y de mayor financiamiento. Como ejemplo, el panel nacional que evaluó recientemente los centros de interés nacional y que carecía de investigadores, mostró, en repetidas ocasiones, escasa coincidencia con las evaluaciones realizadas por el panel internacional, el cual incluía investigadores expertos en las diferentes disciplinas. Esto ha dejado sin financiamiento a centros muy recomendados por el panel internacional. Urge, por lo tanto, un cambio significativo en la forma en que ANID ha estado realizando las diferentes evaluaciones de los proyectos, aportando transparencia y mayor diversidad, perfección y rigurosidad en la conformación de todos los comités de evaluación de ANID.

DRA. DORA ALTBIR

Premio Nacional en Ciencias Exactas 2019

DRA. CECILIA HIDALGO

Premio Nacional en Ciencias Naturales 2006

DRA. MÓNICA RUBIO

Premio Nacional en Ciencias Exactas 2021

Vientos de cambio

Señor Director:

Ayer fui al partido que jugó la U. de Chile versus Audax Italiano. Como es de conocimiento público, hubo actos de violencia causados por no más de 50 vándalos. Si hay que rescatar la actitud de los 32.000 hinchas que en su mayoría condenaron dichos actos y que cuando entraron carabineros, estos fueron aplaudidos y apoyados.

Los vientos de cambio ya vienen, a los delincuentes les queda poco tiempo.

ANTONIO DEL PEDREGAL VIDAL

Urge ordenar la casa

Señor Director:

Las cifras fiscales han resultado peor que lo proyectado por el Gobierno. Presupuestos Excedentes, que se han estimado y meten en el mismo fuerte la boceta de los últimos años. Urge volver a priorizar la convergencia fiscal que coopere con el objetivo de elevar el crecimiento económico. Las deterioradas cuentas fiscales y el aumento de la deuda pública no son un dato que puedan ignorar las personas y las empresas. Lo que se juega es un daño reputacional para el país, que puede derivar en rebajas de nuestra clasificación de riesgo y el consecuente encarecimiento de los créditos. Si el objetivo es generar condiciones para atraer inversión, abrir oportunidades para el emprendimiento, facilitar el acceso a la vivienda propia y generar mayores expectativas de progreso, a todos debiera convocarnos que el gobernante entrante vuelva a ordenar la casa.

SUSANA JIMÉNEZ

Presidenta de la CPC

La izquierda y la riqueza

Señor Director:

El gabinete del Presidente electo, José Antonio Kast, presenta un claro sello proempresarial. Ha puesto al centro la creación de riqueza. Simplificar los procesos de emprendimiento e inversión, reducir la carga tributaria, eliminar de excesos reguladores y la de rigidez de la actividad empresarial aparecen como los principales caminos escogidos para dinamizar la economía.

Esta centralidad no es exclusiva del pensamiento conservador y en la actualidad es un debate abierto en el progresismo. En un reciente análisis, el intelectual boliviano Álvaro García Linera, exvicepresidente durante el gobierno de Evo Morales, afirmó que "la economía, y solo la economía, es la clave de la estabilidad de cualquier proyecto político de izquierdas", subrayando, al igual que algunos connotados economistas progresistas, la necesidad de dotar de una sólida base productiva a las políticas redistributivas.

La historia ofreció ejemplos elocuentes. Tras la pobreza generada por la guerra y la centralización forzada, Lenin impuso la Nueva Política Económica, que abrió espacio al mercado y al emprendimiento privado para desarrollar las fuerzas productivas rusas. Esta fue popularizada por Nicolás